

# TRAVAUX ORIGINAUX.

---

## Le Rhumatisme.

PAR LE DOCTEUR A. G. A. RICARD.

(Lu devant la Société Médicale de Montréal.)

---

Afin de donner une idée générale et succincte des traits caractéristiques de cette maladie, je me permettrai, en entrant en matière, de citer ce qu'en dit le docteur P. Lorain, l'annotateur du "Médecin Praticien."

"Le mot *rhumatisme*, vague par lui-même, et pour ce motif excellent, s'applique à des affections d'apparences diverses. Les unes sont chroniques, apyrétiques; les autres sont aiguës, fébriles; mais elles se traduisent toutes par des douleurs dans les muscles ou dans les articulations: ici avec tuméfaction, rougeur, épanchement de liquide; là sans gonflement; dans tous les cas, la mobilité, la facilité de leur déplacement est extrême; il n'y a nulle tendance à la suppuration, la guérison spontanée est la règle; la tendance à la récurrence, extrême; l'influence héréditaire est marquée; enfin, il y a, dans les cas les plus aigus, disposition à l'envahissement des séreuses profondes (méninges, péricarde, plèvre, péritoine), et ces localisations sont plus graves ou plus persistantes que celles des organes extérieurs. L'augmentation de la plasticité du sang, la fièvre inflammatoire, la résolution rapide de ces affections, leur tendance à se reproduire sous l'influence du froid, sont encore d'autres caractères qui signalent leur origine et leur nature."

Le rhumatisme est une affection des articulations et des muscles. On le divise donc en rhumatisme articulaire et rhumatisme musculaire. Le premier est le plus souvent aigu dans sa manifestation, le second est généralement chronique. Le symptôme essentiel commun aux deux, est la douleur.

Le rhumatisme articulaire aigu est une inflammation d'une nature spécifique, siégeant dans les tissus fibreux et synoviaux.